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「蘭花外交」的故事
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西餅店裏遇見朋友
買生日蛋糕，據說她3
歲的孩子跟他爺爺同

一天生日，蛋糕要買兩份，看到店
員笑着臉包放盒子那一份，我才記
起昨天在該店面向大街櫥窗擺設出
來時見過，正驚嘆自從咖啡流行
「拉花」之後，蛋糕花樣已更進一
步超升百倍，滿是美麗花樹樓房和
卡通人物在糕面上出現了，本身就
像一座完整藝術品，想不到昨天驚鴻
一瞥，今日已「名糕有主」，600元
作為藝術品不算貴，可是畢竟是入口
即融的蛋糕。
朋友指着她身邊3歲笑咧嘴巴的小
人兒說，蛋糕是他要買，這母親多
偉大啊，現代生意人又何等聰明，
看準兒童心理，知道光做成人生意
賺不到大錢，櫥窗裏陳列同一系列
這樣的蛋糕，只要孩子過路看上眼
小指頭一指，家長愛兒心切，生意
十之八九就做成
了，怎還稀罕成年
人為自己生日光顧
「拉花」一樣平淡
的蛋糕。
朋友說蛋糕買兩
份，店員小哥在準

備包裝傳統光身無花的另一份，不
消說是爺爺那一份了，店內櫥窗標
價120元。
上世紀還有老人家生日派壽包，
今日少見了，生日蛋糕不止流行於
西方世界，連中國孩子本來正確的
農曆出生日期，經這爉燭一吹全給
抹掉，甚至老人家也給後輩強迫行
西曆，爉燭吹出假牙也不得已自我
解嘲忍住笑。
有專家研究過，就算空置一段短
時間的蛋糕也存有不少細菌，吹爉
燭時口腔飛送出來的細菌傳到蛋糕
上，比未吹過蠟燭蛋糕的細菌數量
更暴升至14倍。
至少壽包便不愁會吃下壽星仔和
壽星公口沫飛送出來的細菌，比起
蛋糕就衞生得多。其實壽包也挺好
吃，只是賣相老實沒有蛋糕那樣多
花巧，只要有一家餅店肯花心思為
壽包從皮外到餡內重新設計包裝，

只要有舞龍一樣足
夠吸引力大力宣
傳，中國式的生日
壽包亦大有可能風
行國際，不見今年
西方人農曆新年說
恭喜嗎？
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朋友從江西撫州度歲回來，給我展示
城郊豪華村屋照片，每戶幾乎都有汽車
代步，如有多名「光棍」的家庭，汽車
就有好幾部了。

說到「光棍」，朋友就滿有壓力。她到農村省親，
家家戶戶最多的談資，就是請她介紹對象，因為親戚
群中有十多名適婚男性找不到對象。農村的女孩都到
外地打工不願回來，或嫁到外省去了，朋友夫家親戚
準備了30萬元人民幣禮金，也娶不到媳婦，託「媒
人」介紹，也花費不少；如果一家有兩兄弟還是「光
棍」，女孩子一聽都卻步了，兩兄弟若要討媳婦，農
村家庭能否負擔雙倍禮金呢？
朋友本人是湖北人，是次跟隨丈夫回江西探望公

婆，或許她的跨省婚姻，引起夫家兄弟們的遐想，請
她把湖北女孩介紹嫁往江西，這是「不可能的任
務」，若敷衍了事，亦無顏再見夫家鄉親父老。
說到中國的「光棍」問題，因為民間傳統的重男輕
女觀點，第一胎是女孩，總要博二胎；若第一胎是男
孩，夫婦就「收工」了，生育率低，因而造成「性別
失衡」現象，據早前中國人口普查資料，在適婚年齡
段，男比女多逾1,700萬人，「被動單身」的男性農村
居多，而以偏遠地區尤甚。其中男性佔比最高的地
區，都是勞動力輸入的省市，如廣東、海南、浙江、
上海、福建；反之，勞動力輸出多的四川、湖南、江
西、河南、湖北等省，女性佔比較高。而大城市則是
大齡未婚女性較多，這是女性教育水平提高了，女性
富養自己的要求也高，寧可成為「不婚主義者」。
男多女少固然娶妻難，但婚戀還是受多方面因素影
響，包括生活地域、家庭背景、教育水平、價值觀念等
因素，今天的父母，生孩子前都會估量，生得出，養得
起，優質活。隨着「鼓勵生育政策」的全面推行，男女
平等的教育加強，生育觀念也有所轉變，或許也可逆轉
今天「老齡化」、「少子化」、「不婚化」的情況。
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過去一星期，國際
奧委會（IOC）亞洲
區電視版權代理日本
電通公司（Dentsu）

專程來到香港與各電視台接洽及商
討，希望盡最後努力盡快落實法國巴
黎奥運電視版權問題。
其實這兩年間，Dentsu已經先後3
次來香港促銷，但上兩次結果亦如同
本次一樣，未能有實質進展。
今屆巴黎奧運會電視版權開價
2,500萬美元，比起上屆東京奧運開
價3,500萬美元已有1,000萬美元的減
幅，但在現時這個經濟環境下，仍然
沒有哪個電視台願意承受這個虧本風
險，因為哪個台負責轉播到了今天仍
是未知之數；即使今天能落實版權，
也要兩三個月處理文件各項細節事
情，現距離開幕只有148日，不足半
年，其實讓各單位準備的時間已經十
分緊迫了，因為根據過往經驗，電視
台轉播製作奥運節目，籌備工作於兩
年前已經可以開始了，這是因為奧委
會會在該屆奧運的兩年前，在主辦當
地 舉 行 名 為 「World Broadcaster
Meeting」的會議，把大會準備如何
製作該屆奧運詳細告知全世界各電視
台，以及聽取各電視台有什麼要求。
最記得當年李麗珊奪得香港史上第一
面奧運金牌時，頒獎禮是沒有安排直
播的，當時TVB了解後便迅速對應準
備，而ATV則不知道，於是頒獎禮
ATV便沒有直播，變成TVB獨家，

當然目前科技先進，這些錯漏大多是
可以補救的。
版權是一個問題，轉播製作又是另
一個問題，版權內牽涉很多「明文規
定」，需要製作方去配合，製作又是
否可以完全演繹出來呢？情況猶如劇
本寫一句「千軍萬馬」，電影製作人
應想辦法如何攝影或後製，去滿足有
千軍萬馬氣勢的場面。條款寫得簡
單，但實際拍攝就是另一回事，當電
視台簽下版權後，製作人繁忙工作便
要馬上開始，以巴黎奧運為例，在國
際廣播中心仍有地方嗎？因為早於一
年前，第二次奧運廣播會議後，全世
界電視台已經預訂中心的位置和有關
器材了，香港還趕得及嗎？另亦要考
慮如何把所有比賽項目70多個訊號送
返香港，接近一萬小時的比賽，奧運
跟世界盃不一樣，足球比賽以一場計
算，奧運則有很多項目同時間比賽，
如何選取香港隊比賽片段呢？另外工
作人員到達巴黎住什麼地方也要安
排，諸如此類，太多事情要在版權定
下後去解決了。
一些業界會問，香港會否沒有奧運
播呢？正常當然不會，國際奧委會也
不想這事情發生，一個國際城市沒有
奧運睇是國際大新聞，現時唯有靜觀
其變，製作上雖趕但總會有解決方
法，既然版權未決，目前只希望香港
能有更多運動員獲得奧運參賽資格，
到時香港觀眾就可透過電視為他們加
油打氣。
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李漢源李漢源

春節期間陪父親到粵北山區尋
舊的終點站是乳源縣的桂頭鎮。
父親曾在乳源工作過幾年，我

也在乳源度過了童年最美好的時光，父親調
離以後，我跟着離開乳源，再沒有回去過，
後來我寫了一篇《夢裏的童話故事》，記錄
了我小時候在乳源生活的一些片段，並把它
收進我的隨筆集《呆呆為梅》裏。
記憶裏從韶關到乳源非常遙遠，沒想到如
今駕車僅半個小時就到了父親從前駐地的村
莊。一路上村莊的變化大到連對這裏印象深
刻的父親都完全不認識了，從前那些低矮的
泥磚房如今都變成了一棟棟整潔漂亮的小樓
房，我們的車子聽着導航的指揮在一棟院牆
上爬滿炮仗花的小樓前停了下來，一打聽，
這裏竟是我的啟蒙老師鄧有古的家。
於是，闊別40多年，就在彼此的驚訝、
喜悅與激動中與老師重逢了。令我感到開心
的是，年近七旬的老師仍舊精神矍鑠，除卻
白了頭髮，多了皺紋，老師仍舊是我記憶中
的樣子，濃眉大眼，乾淨的眼睛裏依然閃着
堅毅的溫柔的光，一下子就把我拉回了數十

年前的時光。我上小學一年級的時候才5
歲，村裏的小學校只有一二年級兩個班，那
時年僅20歲的老師是學校唯一的老師，包
攬了兩個班的全部教學工作。學校的學生不
多，上學的日子卻是很有趣的，因為老師就
是一個很有趣的人。
那個年代大家都窮，鄉下的小學校更窮，
教室裏只有破舊的課桌而沒有凳子，老師和
孩子們每天上課都需要從家裏搬凳子到學校
去，下課再搬回家，於是鄉間小路上總能看
到老師扛着一張木椅子，幾個孩子抱着小木
板凳走向學校的景象。天熱時老師上課總穿
着拖鞋，遇上孩子調皮的時候會脫了鞋子用
腳趾頭去夾孩子的光腿，孩子便又叫又
笑……學校就在鐵路旁邊，新來的外地學生
沒見過火車，上課時聽到火車經過，跳起來
就跑出去看火車，老師也不阻攔，末了，課
本上有關於火車的，便多教他一些。
我讀完二年級之後又再讀了一次二年級，
便憊懶起來，有時不去上課，就鑽進村民家
的稻草垛子裏睡覺，有時跑到山上去摘野
果，遲到了，到課堂上還問老師自己摘的果

子能不能吃，老師像對其他學生一樣，從未
因為我逃課而發過脾氣，對我惡作劇般的問
題也會耐心解答。又因父親工作忙，常把我
「寄存」在老師家吃晚飯，等父親下夜班，
老師還會趁機抽空給我講課本裏沒有的故
事……讀完第二個二年級，我隨父親工作調
動轉學到了英德鐵中，鐵路子弟校裏有自己
的小圖書館，我在那裏看到了老師曾經講過
的故事，就像老鼠掉進米缸裏，讀起書來便
一發不可收拾。
這次重返乳源，在老師家住了一天，與師母

夜聊，才得知當年的老師最初只是代課的民
辦教師，但他為了教書育人，就此留在了學
校，一直在講台前站到退休，把自己的大半輩
子都奉獻給了教育事業。如今老師退了休，與
師母一道含飴弄孫，再侍弄一些院中的花草、
地裏的菜蔬，日子也過得童話般寫意。
離開的時候老師和師母拿了自己醃的臘

肉，曬的菜乾和才從地裏摘的各種蔬菜給我
們裝了一車，我和老師、師母玩笑：這簡直
就是女兒回娘家的待遇了。而這樣的「娘
家」，今後我自然是要常常回來的。

重逢乳源恩師 夢回小學時光
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憶鄉
這座叫「筀竹」的古村落，猶如陶
淵明筆下的桃花源，盤山公路蜿蜒，
溪水淙淙，常年黛綠盎然，樹蔭四
漫，竹韻依依。當車過坳頂，坡度瞬
間不存，別有洞天，只見眼前阡陌縱
橫，大小土樓點綴其間，繞着田丘緩
緩入村，天地豁然開闊，高山盆地，
孕育一方人家。山民謀生有道，除了
傳統農耕外，代代承襲着穀笪、竹
紙、竹編等頗具特色的創收副業。
村中，一棵古桕格外顯眼，粗壯神
氣，威武如柱。遠望，似一把巨傘，撐
起了大片的蔭涼，也招來了接踵的鄉
情。成為村民小聚的場所，更是地標之
物，提及「烏桕樹下」，童叟皆知其
處。擁有410餘歲高齡的古桕，胸圍3.7
米，高16米，樹底下，盤根錯節，疊
出各種動物形樣，線條流暢，甚為壯
觀。令人驚嘆的是，從歲月滄桑中走來
的古桕，竟沒有在山鄉風雨中折枝斷
梗。粗壯的枝條，經年爬滿青苔，一派
盎然。樹下，一澗小溪淌過，小橋橫
架，不規則石塊砌成台階小徑通溪，下
到溪裏，蹲在光潔的大石板上，頭頂，
便是樹幹橫空，太陽下，閃出圈圈光
影，這裏成為村婦浣衣洗菜的好去處，
或許常年陰濕，橋欄、溪壩與古樹一
起，爬滿綠綠的青苔。沿溪有綠竹和稈
蓬，長勢茂盛，蓋過半溪。倚在清幽的
橋欄邊，滿滿的一派鄉景攝入眼簾。
橋頭邊，是阿豪叔開的雜貨舖，父
親世交，少時常牽父親衣角去那，接

過豪叔抓起的一些小零食，就閃到店門
口，半蹲着，開始慢慢享用起來。少年
時期，缺衣少食，偶得些美味，自然兩
眼發光，也就有了欣賞周圍物景的勁
兒。第一次看清古樹很是高壯，細瞧，
樹葉及大小枝條上，爬着很多青蟲，引
來各式鳥兒或繞或停，一條條啄食
着，飽餐一頓，嘰嘰喳喳喊個不停，
應是正合鳥兒餚味。我不敢停在樹
下，生怕一陣大風吹來，樹葉啦啦翻
轉，甩下許多大青蟲掉到頭頂。從小
到大，一直都很怕那種滾圓的青蟲，
頂着兩根觸角，令人毛骨悚然。隨着
古桕果實成熟後，這裏成為孩子們的
樂園。「偶看桕樹梢頭白，疑是江梅
小着花。」白色果籽，滿樹點點，走詩
入畫。此時的古桕，掛滿大山孩子的童
真和快樂。黃昏到來，放學後的小夥伴
們就此打鬧起來，圍在烏桕樹下引螞
蟻，撿烏桕籽，有爬樹練膽的，尋鳥
窩的，貪玩不知歸，直到暮色降臨。
筀竹原有一所初級中學，坐落在列市

坳靠山一隅，開學初，書箱雜物便從
大山深處負笈歸至，一棟鋼筋水泥結
構的3層教學樓，成為列市坳最具代表
性，也最為洋氣的建築。隔壁為直角
折形土木結構2層生活樓，1樓學生寢
室，2樓老師宿舍，走上木梯進入樓板
通道，能踩出帶節奏感的「嘎吱—嘎
吱—」聲響。印象中老師們頗具才藝，
初中畢業那年的2寸黑白照，則出自語
文老師之手。踏出校園側門，橫着一條

坑坑窪窪的斜坡土路，左側臨山，半
坡處轉角，一堵圍牆把鄉道與小學隔
開。右側為落差近20餘米的溪澗，木
製土橋架通兩岸。
學校正大門，一條公路貼着小溪彎仄
繞過，兩邊，餐館、食雜、藥店、理
髮、郵局一應俱全，大小20餘間。上
世紀九十年代初期，去縣城需要在列
市購票點提前買票。車到了，售票員
迅速往車門口一靠，筆挺如立桿，吆喝
着開始檢票。班車啟動，喇叭咽嘶，揚
起的漫天塵土，可以蓋住半街。藥店邊
上，這家「王友三」小飯館，在當地格
外知名，遠近山民認為整街小炒唯其
最佳。「王友三」是這家餐館的老闆名
字，背微駝，滿臉笑納四方來客，跟
父親很是熟絡。每次去列市辦事，總
到他店裏吃午飯，一盤青菜炒肉，一
碗筍乾燉肉，一碟香酥花生，外加一兩
杯散裝白酒。父親喜歡的，正是這種熟
人的味道，邊聊邊啜，便可卸下滿身
的疲憊。店裏飄出的美味也讓我記住了
這位駝背叔叔，缺衣少食的學生時代，
他的名字與肉香聯繫在一起。
每逢寒暑假，家裏運穀笪或賣煙

葉，會跟父親一起去列市坳，我喜歡那
一碗帶着煤煙味香的缽子飯，配上一小
碟五花肉，少時追尋的美味全在這裏。
飯畢，父親在閒聊，而我端個矮凳子坐
到了店門口，一邊回味美餐，一邊看車
來人往，這般場景，已然嵌入了歲月的
記憶深處，溫暖於心，清晰如昨。

朱
定
寶

百百
家家
廊廊

◆小朋友生日蛋糕最重口味。
作者供圖

為刺激經濟和吸引遊
客，政府今年加大推動
「盛事」，這是好事。

但好事多磨，先有訪港球星臨陣不
上場，大傷粉絲感情，再有巨型心
心活動效益受質疑，接着原定3月
在港舉行的Dior男裝騷也延緩……
似乎，好心的政府常有難言苦衷。
香港自上世紀八十年代中起因有
「回歸」議題，備受內地和西方關
注，前者關心這個被迫跟「母親」
分離一百五十年的遊子的情感歸
宿，後者關注這個西化城市在回到
母體後如何定位，令這個在上世紀
中還只是個不起眼的「小島」一下
子成為世界矚目的「國際大都
會」。 但在跟「國際」打交道時，
我們付出不少代價。
由於歷史的原因，不少港人心中

的「國際」，其實是英、美、日、
韓等幾個國家；這些國家富裕，有
經濟實力令其文化強勢，並努力向
外推銷，有值得借鏡之處；但「國
際」並不止這些；而且，市民看多
了，也想有些新鮮感的。
有人總擔心，香港變成中國其中

一個城市會失去競爭力，這是偽命
題。自1997年7月1日起，香港就
是中國一個特別行政區，因應其特
殊歷史，中央政府讓香港實行「一

國兩制」，並保持「五十年不
變」。但是，「特」不等於不變，
不但地球天天變，資本主義制度也
在變，國家正在變，國際局勢更在
變。作為「特區」的香港顯然要因
應世界局勢變化而調整「特區」的
功能：靈活變通，並在吃老本中增
加新的競爭力。所以，政府舉辦
「盛事」，在發揮國際化優勢的同
時，也要考慮其他可能性，比如
「一帶一路」沿線國家的特色活
動，以及內地一些著名節目和民俗
活動，像上月初訪港演出的舞蹈詩
劇《只此青綠》，以及去年10月由
香港中樂團舉辦的「香港鼓樂節」
等，如果能大力宣傳並加大規模，
也可以成為「盛事」。
以前，內地個人遊訪港主要是購買
奢侈品，但隨着內地各地「自貿區」
的完善，以及西方奢侈品店在內地愈
開愈多，香港已沒有了因免稅而價格
低的優勢。與此同時，西方大牌為了
更大的市場，也傾向在上海、北京舉
行時裝騷，甚至在廣州和深圳。這是
為什麼Dior只把男裝騷在港舉行。但
在時尚界，女裝秀才是主場。所以，
政府在爭取國際關注時，需要有底線
思維，更要把眼光放大、放遠，尋
找、把握和創造新的國際機會和掌有
更多籌碼。

忘記了哪一年開始
新年喜歡買蘭花，應
該是有一年朋友公司
做蘭花銷售開始，雖

然有人認為「蘭」字音似乎唔好聽，
然而蘭花的清雅和滿枝蝴蝶蘭花盛
放時仍是非常好看，而且現時的蘭
花顏色很多款，有桃紅色、粉紅色、
蛋黃色、紫紅色、白色，插花者襯
得非常好看。重要的是蘭花的盛放
期很長，最少一個月，不似其它花，
一周左右就凋謝了。這就很好，感
覺新年氣氛維持長些，而且有愛花
之人更會繼續種植，有機會花可以
再開。就因為這樣，新年買蘭花成
為習慣。
最近看了報道，關於「蘭花外
交」的故事。1962年，周恩來總理
在杭州西子湖畔會見了來華訪問的
松村謙三先生（曾任幣原內閣農林
大臣）。周恩來總理深知松村謙三
愛蘭，將祖居地紹興的名蘭「環球
荷鼎」送給他作紀念。1987年，松
村謙三之子松村正直來到紹興，參
觀蘭圃，拜訪蘭友，
並向紹興市蘭花協會
贈送當年周恩來贈送
給他父親的「環球荷
鼎」，以便傳承於後
代。經歷了幾十年風
風雨雨，遠涉日本的
紹興蘭花帶着中日人
民的友好情誼，從中

國到了日本，在日本生根開花，又
從日本回到了「娘家」紹興。小小
的蘭花以獨特的魅力架起了中日兩
國溝通的橋樑，2024年第3屆中國春
蘭節上展出了「環球荷鼎」。蘭花成
為中日兩國人民友好的信物，巧妙的
「蘭花外交」更是成功地促成了兩國
間的重要貿易，為日後兩國關係的
正常化作出了不可磨滅的貢獻。
「環球荷鼎」，其名意味冠絕
天下的蘭中荷花之魁。會稽山脈出
好蘭，浙江紹興是中國植蘭最早
的地方之一，據東漢地方志《越絕
書》記載：「勾踐種蘭渚山。」
除蘭花外交外，二十世紀九十年
代以來，中國的蘭花不斷「走出
去」，蘭花已經出口到歐盟、日本、
韓國、美國、加拿大等國家和地區。
由中國外文局發起設立的國際文化
交流領域重要獎項就以「蘭花」命
名—蘭花獎。蘭花獎涵蓋大文化領
域，表彰獎勵全球範圍內投身國際
文化交流事業，致力於促進中外文
化交流、文明互鑒的外籍人士或機

構。而在中國內地，蘭花
也不斷商品化發展，各地
將蘭花產業作為綠色產
業，讓蘭花進入千家萬
戶，形成大眾化的消費
品，蘭花市值早已超過
100億元人民幣。日後別
再誤會只有台灣、荷蘭的
蘭花的才是最靚。

◆第3屆中國春蘭節上展
出的「環球荷鼎」。


